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山东试水“产业分析”

行业崛起背后的智囊身影
本报记者 马绍栋 实习生 胡永宁

原本利润丰厚的光伏

产业为何转眼走进产能过

剩的行业寒冬？一个资产过

百亿的企业集团如何保证

将经营风险降到最低？在有

“产业智囊”之称的产业分

析师眼中，这些问题也许可

以迎刃而解。作为填补我省

甚至国内空白的项目，山东

省职工教育办公室将和从

事专业产业分析的台湾资

讯工业策进会合作，在山东

试水产业分析项目和产业

分析师培训。

产业分析衔接

微观与宏观

5月24日上午，济南大学一
间教室内人头攒动、气氛热烈。
这里聚集了来自省直各有关部
门、行业协会、有关高等院校、有
关企业等单位的各路精英。

“企业和政府就缺这一课。”
讲座中阐述的新事物——— 产业分
析引发了包括省职工教育办公室
副主任单忠杰在内的所有在座人
员的共鸣。“这是一种科学化、系
统化的分析方法，区别于现在普
遍提倡的宏观和微观分析，而是
衔接两者的中观分析。”

单 忠 杰 介 绍 说 ，台 湾 自
1988年开始评估开展产业分析
计划，从开始的几年向美国、日
本学习到现在已经非常成熟。目
前台湾共有十个单位从事产业
分析工作，其中最主要的是台湾
工业技术研究院和台湾资讯工
业策进会。

此次讲座正是邀请的后者
下属产业情报研究所专家，而山
东此次引进产业分析项目也是
和台湾资策会展开合作。“像富
士康能成长为代工巨头，背后就
是资策会提供的产业分析。”台
湾电子信息产业繁荣的背后，该
机构的智囊作用功不可没。

而为产业分析提供强大支
撑的是专业化的产业分析师队
伍。据单忠杰了解，这些产业分
析人员与科研机构有着千丝万
缕的联系，或本身就在科研机
构，长期的行业浸润和调研经验

让他们形成了对某一行业科学
系统化的分析方法，包括行业的
市场结构、竞争力态势、发展方
向和趋势等，能最大限度地保证
决策的科学合理。

“目前这些产业分析师主要
供职于各大企业的战略规划部
门、证券公司、投资公司以及咨
询公司等，小到一家企业产品的
研发是否有前途，大到政府拨款
做一个项目，都要经过产业分析
师的评测和论证。”单忠杰说道。

应对政策风险

促产业转型升级

“合作的目的就是要引进先
进的产业分析模式，为我省工业
的转型升级和产业发展储备专
业的产业分析人才。”谈及即将
落地的合作，省职教办主任张忠
军告诉记者，2011年山东规模
以上工业营收突破10万亿，诞
生了越来越多的大企业集团，下
一步如何保证产业运行安全，尽
快完成转型升级，都需要产业分
析师。而现有的所谓分析师、咨
询师多是就某一个小众领域的
分析，缺乏科学系统和专业化。

“我们的体会就是社会大的
决策和技术层面是不衔接的。”位
于菏泽从事有机循环农业的银香
伟业副总裁田忠红深有感慨，有时
候政府大的规划着眼于解决大经
济问题，在国际中形成大的竞争优
势。但是相对于一个产业来讲，它
有它自己的特征，怎么去开发，
怎么去利用，怎么去梳理产业，
这些考虑得太少。“宏观调控对

市场应该具有支持作用，而不是
三年一调整，五年一改变。应该
翻阅借鉴过去行业已经定位的
东西，政策微调就可以。”

田忠红指出，没有明确的产
业规划是我们目前一些企业根
基不牢的表现。原因是政府、企
业、专家自己分析自己的，坐不
到一个桌上。“产业分析的作用
就是给企业吃一颗定心丸。”田
忠红认为，现在企业最大的风险
不是经营风险，而是政策风险。
经营风险是做企业普遍面对的，
而政策风险很可能超出老板的
掌控能力，这就需要专业的产业
分析，帮助老板应对政策变化。

摆脱“越做越大，

越做越乱”怪圈

“现在(企业)都面临着越做
越大、越做越乱、越做越松散的
问题，产业没法提高集中度。”山
东大学管理学院教授、物流管理
研究所所长彭志忠告诉记者，从
我省经济特点来看，大型国企无
疑占据主导地位，而一些大的民
营企业集团也不断涌现，如果没
有专业的产业分析，这些集团很
容易陷入“越做越大、越做越乱”
的怪圈。

彭志忠举例说，省里近些年
在钢铁、能源、交通等领域进行
国有企业合并，从产业分析角度
看，这些合并必须要考虑产业链
的集中和跨产业行业经营的协
同问题。“再比如商业领域，目前
济南已经饱和。恒隆广场开业已
快一年，要是有产业分析的话，
就应该建议济南市政府，不要再
让商业企业进来，否则本土的商

业零售就会受影响。”彭志忠说，
以济南有限的消费能力，本土的
零售商无法承受过多竞争对手
的崛起。从现在各个商场停车位
来看，客流量减少了三分之一左
右。所以，政府应从产业运行安
全考虑，从流通的角度刹住这股
风，摆脱对国外品牌的盲目依
赖。

产业分析对企业的作用有
时甚至事关生死。田忠红表示，
现在的一些企业搞大了，不知道
该怎么发展了，一犹豫，机会就
溜走了。渐渐地，企业就开始萎
缩、走下坡路了。“像山东很多的
酒类公司，它们只是做市场分
析、消费分析。但是终端分析、竞
争对手分析、产业链分析没有人
做。这就导致后来各种酒只注重
终端广告轰炸，秦池不就是很典
型的例子吗？”

既然产业分析如此重要，那么山东此次试水项目该如何落地？
彭志忠建议，应该由政府主导介入。政府有研究室、研究院，由他们组织，企业家、高校研究所专

家、政府三方搭这个台子，之后出政策、出标准，然后让非营利组织来共享这个资源，非营利组织是抓
手。高校方面，不能只靠省内几所名校，每个高校都要派一些精英过来。“这样的好处是，不缺市场。但
问题是，最后获得盈利归谁。于是还需要一个非营利组织来管理产业分析所产生的盈利。上述三方
中，关键是企业这一块儿，因为企业老总最有发言权，他们比教授还有发言权。”

多年在企业的实践经验告诉田忠红，产业分析需要行业专家、专业技术人才、经营管理人才、行
业协会、代表性企业、龙头企业、政府政策经营部门、决策部门等所有人都整合起来，去做调研、分析、
基本素材的整理，而且还要分析得非常到位，此外还要国际人士参与。

“目前和资策会的合作框架已经基本确立，下一步就是探讨操作层面的一些细节。”据省职教办
主任张忠军透露，下一步很可能会率先启动一批产业分析师的培训计划，目前资金、模式、人才选拔
工作正在进行。

双重资源整合的博弈
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